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■责编 左常睿 管晶晶

上市五年，开启了自主品牌新篇章，打造世界级

中国品牌，它就是广汽传祺。坚持走高端路线，坚持

拓展海外市场，把合资品牌 SUV 拉下神坛，在车市低

迷的情况下创造了市场供不应求的奇迹。

“未来 10 年，以广汽传祺为代表的中国汽车品

牌，将主导中国汽车市场，并成为全球汽车市场的重

要力量。”在广汽集团执行董事、广汽乘用车总经理吴

松看来，中国汽车产业发展的分水岭已经到来，中国

正在进入中国品牌时代。其即将在今年 4 月上市的

传祺 GA8 被业内认为有望成为中国高端汽车标杆，

引领中国品牌向上突破。

瞄准高端制造，公务车采购
的示范者

中国汽车经过 30 年高速发展，已成为全球最大

的汽车生产和消费国，但高端市场却长期被外资品牌

所把持，消费者尤其是社会精英群体对高品质、高安

全性的汽车需求越来越强烈，中国亟需要一个能够代

表中国高端制造水平的汽车品牌。

“通过供给端不断的改革、完善，国内也能提供质

量好、性价比高的产品，只有产业结构跟上来，现代服

务业和高端制造业加快发展，才能形成新的核心竞争

力。”吴松表示，即将在 4月上市的高端旗舰轿车传祺

GA8，近日已在全国两会现场提前亮相。历时五年，

投入巨资倾心打造的传祺 GA8，主要定位高端行政商

务座驾，它拥有超 5 米的车身长度、大气稳重的外观

设计、豪华舒适的科技配置，剑指合资高端豪华轿车。

据悉，传祺自成立之初，便发力中高端，立足全球

视野，集合全球顶尖汽车研发团队和资源，并融合欧

洲先进技术、日系造车工艺和岭南文化精髓，打造出

集广汽全球研发网、广汽生产方式、全球供应链体系

为一体的世界级造车体系。

有业内人士认为，传祺GA8代表了当下中国汽车制

造行业的最高水准，树立中国高端汽车全新基准，它的到

来将会彻底改变高端市场以外资品牌为主导的局面。

“GA8 的诞生是中国品牌向世界传递的一个信

息，中国人完全有能力创造出高端产品，而且中国品

牌有决心走向高端化”。吴松表示，“近几年，国家领

导人从上至下带头乘坐中国本土品牌，带动社会各界

精英对本土品牌的关注，这也是一个非常好的趋势。

政府公务车、军队用户更多采购本土品牌，带动消费

者从合资转向购买本土品牌，传祺进入了部队采购之

后，现在很多部队家属都买了传祺车。”

随着中央“八项规定”的出台，国内公务车改革吹

响号角，在解放军总装备部的公开招标中，传祺以“比

武招标”冠军的身份获得 60%采购大单，满意度高达

99%。目前，传祺已进入 23 个省级供货目录，并成功

入围解放军总装备部、公安系统、中央直属机关、国管

局四个最具影响力的公开招标，累计获得政府采购订

单约 1.1万台，进入中国公务车市场第一阵营。

对标合资品牌，国际化视野
打造品牌

近年来，中国汽车市场增速放缓，市场结构也在

发生深刻变化，国内汽车销售进入了微增长时代。合

资品牌总体增速趋缓，中国品牌则迅速崛起，特别是

一批优秀中国品牌呈爆发式增长。

广汽集团从2005年开始谋划自主品牌，2007年一

次性投资68亿，到目前为止已投资达100亿，建成传祺

世界先进的工厂和广汽研究院技术中心，广汽研究院在

全国所有行业国家级研发机构综合排行中位列12位。

据 2015年 J.D.POWER中国新车质量研究报告显

示，传祺品牌整体得分 96分，与广汽丰田并列第八，连

续三年蝉联中国品牌冠军。2015年 1月，在北美底特

律车展上，传祺 GS4 受到福布斯、路透社、《波士顿邮

报》等 20多家媒体高度关注，一举斩获了雅虎财经颁

发的“创新未来”奖。同年 11月的迪拜车展，传祺更是

获得海外媒体“Best Chinese Car Brand”的盛誉。

传祺立足全球化视野，定位上直接瞄准国际品

牌，把握战略至高点，直接从高空进入太空，避免资源

损耗，充分占有市场潮流转变带来的历史机会，实现

数年高速优质的增长。从 2011 年进入市场，销量从

2011 年 1.7 万辆上升到 2014 年的 11.6 万辆。2015 年

中国汽车市场同比增长仅 4.7%，广汽传祺销量达 19

万辆，同比增长 63%，转介绍率高达 35%，创造了令业

界惊叹的“传祺速度”。从上市到现在的 5年时间里，

传祺成为唯一全系家族车获得 C-NCAP安全碰撞五

星评价的中国品牌。

“模仿没有出路，只有坚持原创设计的汽车企业

才能不断为品牌生命线注入新活力。传祺品牌自成

立之初便坚持正向开发，每一款车都是精心打造而

成。”吴松说，品质是做好品牌的前提。

据悉，广汽传祺建立了以“国际视野、高品质、

低成本”而著称的全球供应链体系。传祺在大力引

进世界先进供应商的同时，派出技术力量积极培养

本土供应商，不断地学习积累。目前传祺供应链体

系中，中资企业占 50%；日韩企业占 15%，欧美企业

占 35%。

不仅如此，传祺在“一带一路”国家政策的指引

下深入布局中东市场。以科威特为例，目前传祺在

当地市场占据中国汽车品牌 40%的市场份额，并且

在价格方面与日韩品牌处于同一区间，是一个以中

高端产品成功切入海外市场的中国汽车品牌，并成

为当地消费者口中的“最佳中国品牌”。2015 年传

祺海外市场同比增长 38%，已在全球 18 个国家建立

营销网络。

“汽车行业的中国梦，只有通过发展中国品牌才能

实现，没有中国品牌就没有中国汽车行业的未来。”吴松

认为，传祺想实现国际化，首先要先打响品牌，然后才是

卖车。与其它自主品牌在销量上“走出去”不同，传祺要

让品质、品牌“走出去”，特别是文化上“走出去”。

践行五大发展理
念，走广汽特色转型
升级路

“最近，中央提出‘供给侧改革’的

思路，就是从提高供给质量出发，推进

结构调整，这正是传祺一直以来所坚

持的发展方向。”吴松表示，传祺注重

汽车的安全、品质等本质特性，通过持

续努力得到了市场和消费者的认同。

作为中国本土品牌的广汽传祺，用“供

给侧改革”的思路，坚持品牌向上，打

造全面发展模式，走出了一条有广汽

特色的转型升级发展道路。

据悉，广汽传祺立足全球视野，整

合全球优势资源，始终把发展基点放

在创新上，不仅在行业内首创“国企的

平台、民企的效率、合资的流程”，通过

这一管理模式，凝聚人才，创新机制，

提高效率，并以丰田生产方式为基础，

融合本田的精益生产，加上中国人的

智慧和勤劳，逐渐打造了一套工艺更

先进简洁、操作更轻松，能够实现低成

本、高品质和高效率的广汽生产方式，

确保了传祺跨平台、跨车型、跨时间的

品质一致性。

同时，传祺品牌始终坚持市场导向，逐步构筑市

场、研发、供应、制造、营销各方协调机制。坚持“绿色

发展”理念，从产品设计到制造每个环节都植入环保

理念，建成了绿色、节能、环保的世界级花园式工厂，

致力打造全球最安全的新能源汽车，打造了绿色低碳

循环发展的产业体系。

随着高端化战略的推进、新能源汽车的布局、品

牌国际化步伐的提速，传祺将进入新一轮高速发展

期。传祺制定了“153”新能源汽车发展战略，宣布在

“十三五”期间将投入超过 50亿元用于新能源产品和

技术的研发。未来五年，传祺将形成完整的新能源汽

车产业链，并将逐步形成电池系统、电机系统、整车控

制、机电耦合系统和系统集成五大核心技术体系；同

时以插电式 PHEV、纯电动 EV 作为发展重点，兼顾

HEV 混合动力的三大新能源车型平台和系列产品。

同时，传祺将以长三角、珠三角、环渤海、长江中游、成

渝五大经济圈为基础，面向全国辐射推广，从而构筑

传祺在新能源领域的领先优势。

为了满足海内外市场、传统与新能源市场爆发式

增长需求，通过工艺优化、流程再造、技术创新及生产

效率改善，传祺已经实现日产 1125 辆的产能突破。

为了进一步挖掘产能，4 月份启动三班两运转模式，

月产能可达到 3.3 万，一线产能达到 37 万辆/年。与

此同时，传祺规划 15 万辆产能的二线工厂建设正在

加快步伐，原计划 2016年 10月建成，预计到明年上半

年，传祺整车产能将达到 65万辆/年。

据了解，广汽集团“十三五”规划也已将传祺上升

为核心战略地位，“十三五”规划纲要力推“1513”战

略，突出 1个重点——举全集团之力发展以传祺为核

心的自主品牌实现跨越式发展，并将传祺上升为核心

战略地位，成为集团发展的重中之重，规划到 2020 年

将累计投资 340 亿元建设传祺品牌，争取实现 100 万

的规模，将传祺打造成为世界级的品牌。

2016年，广汽传祺还将从强化明星产品塑造、持续

推进品牌向上、全面强化新能源布局、海外市场加速布

局四个战略层面综合发力。传祺第二代动力总成

235T发布在即，搭载新动力的明星车型GS4和GA6将

同步上市。高端商务旗舰 GA8整装待发，同平台的 7

座SUV GS8和7座MPV GM8也将陆续重装出击，今

年还将推出GA3S PHEV、GS4 EV和GS4 PHEV等新

能源车型，实现传祺品牌的全面跃升。

广汽传祺作为供给侧改革先行者 GA8引领中国品牌向上突破
□ 刘 清 本报记者 矫 阳

广汽传祺广汽传祺GAGA88惊艳亮相北京惊艳亮相北京

广汽集团执行董事广汽集团执行董事、、广汽乘用车总经理吴松广汽乘用车总经理吴松

设备采购需要审批、结余经费不能投资分配，就连

接待费、差旅费也必须按“三公经费”管理……高校院

所科技人员与企业合作开展的横向科研经费到底怎么

使用，能不能按科研规律让市场说了算？

两会召开前夕，湖北省属高校院所在全国率先为

横向科研经费松绑：省财政厅出台的《湖北省省属高校

院所横向科研项目经费管理暂行办法》，对省属高校院

所研发团队（公司）开展具体科研活动的私权行为彻底

放开，不予干涉。

“去年我有一个横向科研项目需要到非洲实施，但

是上级部门按规定不让我出去，这太不合理了嘛。”一

位不愿透露姓名的湖北省属科研单位所长，说起此前

横向经费管理中的“奇葩”规定颇有微词。

全国人大代表、江南大学副校长金征宇认为，这些

问题的根源在于横向科研经费被当作高校院所的收入，

“一旦作为‘收入’，就必须按照国有资产进行管理”。

中国矿业大学科研院副院长冉进财告诉记者，高校

对横向科研经费的管理确实过严、过细，比如出差、招待

标准都需要按“三公经费”管理，设备采购需要上级审批，

绩效奖励虽然相对纵向经费有所放宽，但也只有30%。

过于僵硬、死板、教条的管理方式，在一定程度上

挫伤了科研人员开展横向课题的积极性，并进一步影

响到政产学研的合作和科技成果的转化。

去年，湖北省对 15 所高校近三年横向科研项目实

施情况抽样调查显示，横向科研项目数量和合同金额

连续三年下降。调查分析认为，横向科研项目经费管

理方式不合理、过于严苛是主因。

“前几年，我们学校 80%科研经费都来自横向，有

5、6 个亿，现在下降到 50%”，冉进财告诉记者，“很多老

师都不愿意做横向科研了，觉得没意思。”

3月5日，李克强总理在《政府工作报告》中提出，扩大

高校和科研院所自主权，砍掉科研管理中的繁文缛节。

而此次湖北“松绑”的核心就是不再把横向经费视

为高校院所收入：按照事权与支出责任相适应的原则，

“钱随事走”，管理费和国有资源（资产）有偿使用费以

外的科研项目经费不属高校院所收入，不纳入部门预

算，高校院所作“暂存款”处理，按照进度拨付研发团队

（公司）指定账户，由研发团队（公司）自主安排使用。

结题验收后，结余经费还可以由研发团队（公司）

用于后续科研活动，还可以创业资本或增资入股形式

创办科技企业，或为招收的全日制本科生、硕士研究

生、博士研究生缴纳学费。

同时，按照事权与支出责任相适应的原则，高校院

所要收取相应的管理费和按照成本向研发团队（公司）

收取实验室等国有资源（资产）有偿使用费。管理费和

国有资源（资产）有偿使用费列为其他收入，纳入高校

院所部门预算，严格执行部门预算和事业单位财务管

理相关规定。

“横向科研经费本质上是合同经费，最重要的是按

合同约定进行使用分配”，金征宇说，政府、高校院所不

宜大包大揽，过多干预科研活动具体过程，对科研经费

使用提出过多过细的要求，从而抑制了科研人员的积

极性，阻碍了科研活动开展。

（科技日报北京3月12日电）

横向科研经费怎么用，到底谁说了算
本报记者 张 晔 刘志伟

“ 数 据 是 可 喜 的 ，现 实 是 可 惜

的。”全国人大代表、江苏综艺股份有

限公司董事长昝圣达为一组新能源

数据感到“悲喜交加”。

可喜的是：截至 2015 年底，光伏

发电装机容量超过 4300 万千瓦，是

“十二五”规划目标的两倍。

可惜的是：2015 年前三季度，全

国光伏弃光电量约 30 亿千瓦时，弃

光率为 10%。实际上有些地区的弃

光率更为严重，甚至达到 70%。2015

年 12月 5日，新疆数十座光伏电站当

日上网电量为“0”。

被白白抛弃掉的，不只是光能。

全国政协委员、协鑫集团董事长朱共

山为另一组数据“痛心”。

2015年，全国风电全年弃风电量

达到339亿千瓦时，四季度部分省份的

弃风比例甚至超过 60%，全国弃风限

电造成的直接经济损失超180亿元。

理应优先发展的可再生能源为

何在现实中遭遇“靠边站”的尴尬？

从技术角度看，新能源波动性

大、负荷变化梯度大，对现有电网冲

击也较大。我国 70%以上的清洁能

源集中在西部、北部地区，本地难以

消纳，而且距离中东部负荷中心一般

超过 1000 千米，大规模开发后必然

面临突出的弃风、弃光问题。

“弃风、弃光的主要原因不在于

技术瓶颈，而是电力市场新旧主体之

间的优先级排序问题，归根结底是机

制安排问题。”朱共山一语道破。

以德国为例，弃光率只有1%，真正

做到了可再生能源的高效开发和利用。

昝圣达指出，与国外相比，我国

促进新能源消纳的市场化机制已经

严重滞后，仅局部地区开展了风火发电权交易、辅助服

务交易等试点。由于缺乏常规电源提供辅助服务补偿

机制，火电企业普遍没有为新能源调峰的积极性。

“国家应明确电网应承担可再生能源全额保障性收

购的主体责任，并承担优先调度可再生能源、统计和分

摊可再生能源弃发电量等责任。”朱共山说。

他们认为，应引入欧洲能源交易所采用的“优先排

序原则”，让光伏发电能更容易交易出去。同时，加快建

设打通西部能源基地和东部负荷集中地区的电力输送

通道，依托特高压大电网，将风电、光伏发电控制在可接

受范围内，从根本上解决弃风、弃光问题。

“我国能源发展的首要矛盾就是传统能源产能过剩，

而‘去产能’的关键不是‘去掉’多少产能，而是怎么‘去’

‘去’什么？”昝圣达说。 （科技日报北京3月12日电）
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两会会场上，不论代表还是委员，在认真参会的同时，利用手机等移动终端随时随地获取两会信息。图为施一公代表（中）用手机记录两会精彩瞬间。
本报记者 周维海摄

科技日报讯（记者陈瑜）雾霾如今是

公众关注的热门话题，针对2013年以来网

上流传的“核雾霾”传闻，全国政协委员、

中核集团核工业北京地质研究院院长李

子颖 9日用实验室检测数据给出权威答

案：“核雾霾”是无稽之谈，雾霾中没有发

现超出安全正常水平的放射性铀。

2013 年起，一个突然蹿红的网帖给

出惊悚说法，“空气中含有放射性元素铀

是目前国内大范围雾霾的原因”，新名词

“核雾霾”随之开始在网上流传。

2014 年 12 月 25—27 日、2015 年 12

月 25—26 日、2016 年 3 月 4—5 日，在北

京雾霾严重时期，核工业北京地质研究

院研究团队利用该院先进的设施设备，

对空气中铀活度浓度水平进行了采样检

测。结果表明，北京采样点处空气中铀

活 度 浓 度 均 不 超 过 0.38μBq/m3(微 贝

克/立方米)，属于安全正常水平。

结果同时显示，雾霾是化石燃料燃

烧排放、汽车尾气排放和工业污染物等

在一定天气条件下综合作用的结果。

“我们认为，控制大气雾霾，最关键的措

施是控制二氧化硫排放。”李子颖解释，

与氮氧化物和其他挥发性有机物不同，

二氧化硫不易被光化学反应分解，在合

适的湿度、温度等条件下，容易和碳酸

钙及石灰作用，形成亚硫酸钙，并被空

气中的氧气和臭氧氧化为二水硫酸钙石膏晶核。晶核

一旦形成，其他颗粒物很快会被这种疏松晶核吸附或

附着，最终形成大面积雾霾。
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■两会观察

■两会声音


